



## Le Canada et les Jeux du Commonwealth

---

Souvent appelés «Jeux de l'amitié», les Jeux du Commonwealth représentent désormais une force unificatrice distincte et visible au sein de la famille de nations que forme le Commonwealth. Du 18 au 28 août 1994, le Canada sera l'hôte des XVe Jeux, qui auront lieu à Victoria, en Colombie-Britannique. Il s'agira de l'événement sportif international le plus important à se dérouler au Canada au cours de la présente décennie. Une fois de plus, les Canadiens seront fiers et honorés d'accueillir leurs amis du Commonwealth à l'enseigne du sport et de la culture.

Les débuts des Jeux furent modestes : en 1930, quelque 400 athlètes représentant 11 pays se rendaient à Hamilton, au Canada, pour prendre part à ce qu'on appelait alors les Jeux de l'Empire britannique. Depuis, les Jeux du Commonwealth sont devenus une manifestation internationale spectaculaire, qui célèbre la compréhension entre les cultures - au Festival des arts et des cultures du Commonwealth -, la tradition d'un bel esprit sportif et la coopération entre les pays du Commonwealth. Bien que ce soit un habitant du Yorkshire, J. Astley Cooper, qui en 1891 ait eu l'idée d'une compétition sportive entre les pays du Commonwealth, sa réalisation est l'oeuvre d'un journaliste sportif canadien, Bobby Robinson.

Forts de l'expérience canadienne, les Jeux ne tardèrent pas à prendre leur essor, animés d'un bel esprit d'amitié. Après avoir eu lieu à Londres, à Sydney, à Auckland, ils sont revenus au Canada en 1954, cette fois à Vancouver, où on les surnomma les «Jeux du mille-miracle». En effet, c'est lors de ces Jeux historiques que Roger Bannister d'Angleterre et John Landy d'Australie parcoururent le mille en moins de quatre minutes. Cette course extraordinaire et la victoire de Bannister ont laissé un souvenir indélébile dans les esprits, et ce, non seulement au sein du Commonwealth, mais également dans la communauté sportive internationale.

Acquérant rapidement du prestige et de l'importance dans les milieux sportifs, la réunion quadriennale du Commonwealth a peu à peu abandonné son modeste statut de rencontre de sport amateur pour refléter l'unité et la diversité de l'institution à laquelle elle est liée. À cause de ses politiques d'apartheid, l'Afrique du Sud fut représentée pour la dernière fois aux Jeux de Cardiff, avant son retrait du Commonwealth en 1961. En 1966, la Jamaïque est devenue le premier pays en voie de développement à accueillir les Jeux, ce qui a eu pour effet de faire vivement ressortir le fossé séparant les pays industrialisés et les pays en voie de développement du Commonwealth au chapitre du sport et de son infrastructure.

En 1978, à Edmonton, le Canada a été l'hôte des Jeux à l'occasion desquels s'est déroulé le premier Festival des arts et des cultures. Cette manifestation dynamique et haute en couleur est devenue une tradition et sera un volet important des Jeux de 1994 à Victoria, et probablement de ceux de 1998 à Kuala Lumpur, en Malaisie.

Pendant la période qui a suivi les Jeux d'Edmonton, les Jeux du Commonwealth n'ont pas seulement incarné les valeurs et les traditions du Commonwealth moderne; ils ont résisté aux défis qu'a dû affronter le Commonwealth des années 1980. Pour assurer leur survie, le secrétaire général du Commonwealth a chargé un groupe de travail, formé de personnalités du Commonwealth et présidé par le juge Roy McMurtry du Canada, d'étudier le rôle du sport dans la consolidation du Commonwealth. L'avenir du sport au sein du Commonwealth, y compris